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重点

肯德基终于道歉，被指太虚
“速生鸡”让其销售下滑，承认未主动及时通报自检发现的问题

中国社科院食品药品产
业发展与监管研究中心主任
张永建认为，这个道歉并不是
很充分，其中有一些比较重要
的内容它没有包括，比如说在
整个事件过程当中，出现问题
的产品的流向到底是什么样
的？对消费者有可能造成什么
样的健康风险？如果有这种风
险的话，消费者应该采取些什
么样的措施？企业愿意提供什
么样的帮助？这些我们都没有
看到。另外，在整个事件过程
当中，百胜多次发表不同阶段
的声明或者公开信，有相当一
部分内容实际上是在撇清自
己的责任，消费者不满意这样
的道歉，这并不令人奇怪。

张永建说，它提到四个方
面的承诺，但能不能落实，还
有待观察。“比如说他们提到
的要坚持企业的自检行动，我
想这是作为任何一个企业的
应有之意，并不应该特别拿出
来强调。如果你连对自己产品
的正常性的检验和安全的保
证措施都没有的话，我们消费
者怎么能够放心呢？”

张永建介绍，国外对于食
品药品安全的侵害有一个非
常有威慑的法律制度，高额的
惩罚性赔偿对厂商造成很大
的影响。“而在我们国家目前
还没有这样的惩罚性赔偿制
度，所以在这方面对企业的威
慑也不够。” 据央广

在中国的快餐行业，多样
化才是制胜之道。肯德基的中
国销售额突然萎缩，这与其说
反映了消费者需求的减弱，不
如说反映了快餐选择越来越
多的现象。

百胜餐饮上周五出乎投
资者意料地宣布，2012年第四
季度中国同店销售额预计将
同比下降4%。这将扭转第三
季度增长6%的趋势，并较去
年同期21%的增长率大幅下
滑。

百胜消化不良反映的不
是中国消费的放缓。百胜面临
的问题在于，中国消费者越来
越强烈的外出就餐欲望给这
个行业带来了越来越多的竞
争。 （宗合）

本报讯 作为可口可乐公
司旗下的明星产品，美汁源果
粒橙却在过去一年被“多菌灵”
的阴影缠绕。从微博、微信、QQ

群甚至于手机短信，“美汁源果
粒橙含有美国禁用农药”的消
息被大量传播。对此，可口可乐
公司称，这是恶意网络攻击，逢
年过节时谣言尤甚，已就此事
向公安机关报案。

“这是整个营销环境、竞
争环境的问题。”对于美汁源
遭遇的“攻击”，可口可乐大中
华区公共事务及传播总监赵
彦红说，可口可乐选择求助公
安机关来查找“幕后黑手”。

据《新闻晚报》

本报济南1月10日讯 (记者
刘红杰) 肯德基终于道歉了，虽
然来得晚了点。10日，拥有肯德基
等品牌的百胜餐饮集团中国事业
部主席兼首席执行官苏敬轼发布

《致广大消费者的公开信》，就
“速生鸡”事件中所出现的各种不
足公开致歉。

苏敬轼致广大消费者的公开
信中表示，“近期中国百胜鸡肉原
料供应的一系列事件给大家带来
了困扰和影响。现在看来，无论是
企业自检流程可操作性欠佳、公司
内部沟通不到位、供应商调整速度
不够迅速、检测结果没有主动通报
政府、个别员工的不妥言论，还是
不够快速透明的外部沟通，都有不
足之处令人遗憾，我谨代表中国百
胜向大家诚挚道歉。”

2012年11月下旬，肯德基的
原料供应商之一山西粟海集团被
爆养殖45天的“速生鸡”，引发对原
料鸡过量用药的质疑。

2012年12月18日，央视暗访
多地养殖场，曝光其违规在饲料
里添加多种抗生素和激素类药
品。部分养殖场的“速生鸡”未经

检验流入百胜餐饮集团上海物流
中心。

苏敬轼在道歉信中作出四项
承诺，将改进对供应商抽样复检的
方式；主动及时通报企业自检发现
的问题；严格审核现有供应商的资
质；扶植鸡肉供应商采用先进养殖
方法和管理模式。

作为肯德基的忠实粉丝，济南
市民陈凯对此无法接受。“说了一
堆，没有说到根儿上。作为消费者，
我只知道你的食品安全出了问题，
至于企业内部的管理，那是企业的
事。这份道歉全是虚的口号式的
承诺，如何让人信服？”陈凯说，
肯德基的这份道歉缺乏诚意，大
概是因为公众和舆论的压力不
得已而为之。

这个观点也并非空穴来风。目
前，百胜餐饮集团逾一半收入和营
运利润来自中国市场。“速生鸡”事
件发生后，肯德基2012年12月最后
两周的生意受到影响，预计第四
季度中国市场的销售额将下降
6%，超过之前下降4%的预期。百
胜 集 团 的 股 票 一 度 跌 幅 达 到
5 . 4%。
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慢腾腾地道歉
其实就是傲慢
本报记者 刘红杰

10日晚，济南历山路上的一家肯德基店。 本报记者 王媛 摄

在“速生鸡”事件中，肯德基
的反应是先辩解再“道歉式推
责”，最后才是道歉。

央视曝光后，北京肯德基称，
有多道“关卡”以确保食品安全，
但对于“鸡肉原料来自于哪里，确
保食品安全的措施是否被彻底执
行”等问题，北京肯德基方面不便
回答，由总部统一回应。

在这份信誓旦旦的食品安全
保证广受质疑后，2012年12月28

日，肯德基母公司百胜终于给出
了第一个“道歉”。这份挂在肯德
基官方网站上的《关于近日公众
关切的相关问题的说明》称，百胜
曾发现供应商六和集团有几个批
次样品药残超标，但“鉴于目前国
家相关法律、法规没有规定要求
企业向政府呈报自检结果和向社
会披露自检结果，因此百胜没有

‘瞒报’的意图”。百胜在说明中
称，2012年12月19日百胜相关部

门负责人接受采访时的不妥当言
论引发了社会误解，百胜在此澄
清并诚挚道歉。

这份道歉被称为“卸责式”道
歉，因为这份“道歉”指向的是自
己的“表述不当”，而不是自己的
食品存在安全问题。北京大成律
师事务所济南分所律师王爱武
指 出 ，按 照《 食 品 召 回 管 理 规
定》，食品生产者应当向所在地
的省级或市级质监部门及时报

告所有相关的食品安全危害信
息，不得隐瞒或虚报其生产的食
品危害人体健康的事实。肯德基
说“中国没有相关规定要求”不
符合事实。

1月10日，百胜再一次公开致
歉。但详看这份道歉信，依旧没有
就食品安全问题致歉。有市民认
为，避重就轻的道歉其实就是一
种傲慢。洋品牌傲慢地道歉，其实
并不少见。

迟来的道歉被指避重就轻

就食品安全问题而言，这已
不是肯德基第一次道歉了。

2005年3月，肯德基深陷“苏
丹红”事件。百胜表示，肯德基的
新奥尔良烤翅和烤鸡腿堡调料含
有苏丹红一号成分，立即停售产
品并销毁所有剩余调料，向公众
道歉。那一次，百胜先于国家质检
机构发布消息并道歉。

2011年7月，肯德基又陷入“豆
浆门”事件。肯德基承认用豆浆粉
冲豆浆，每杯成本仅0 . 7元，却卖出
5 . 5元-6 . 5元的高价。肯德基于当
年8月１３日深夜在其官网致歉，并
表示将在全国所有餐厅公告栏内

明确告知豆浆的冲泡工艺。但这种
赤裸裸的欺骗，让“苏丹红”事件
中宽容的消费者凉了心。

“豆浆门”事件尚未尘埃落
定，“老油门”事件又起。2011年8
月，肯德基被爆用于炸鸡的油4天
才彻底更换一次，高峰时，按照规
定应该炸7分钟的鸡翅不到4分钟
就被捞出来。

2012年10月，汉堡细菌超标
事件再次把肯德基推到食品安全
的考验前。湖南长沙市第三季度
食品安全检验检测情况报告公
布，长沙肯德基阿波罗店的香辣
鸡腿堡大肠菌群超标近7倍。

肯德基的
道歉似乎太多
了 。有 网 友 直
言：“如果道歉
有用，要警察干
吗？”“肯德基只
管道歉，对自己
的惩罚太轻。”

业内人士
认为，无论中国
的法律法规是否有漏洞，肯德基作
为一家知名国际品牌，应该将把控
食品安全、保护消费者利益作为己
任。犯一次错误并不可怕，可怕的
是接二连三犯类似的错误。

道歉过后，错误接着犯

肯德基屡屡以身犯险，然后
道歉，接着无所畏惧地急速扩张。
从1987年11月12日，中国第一家
肯德基餐厅在北京前门开业，到
目前为止已拥有4000多家店。肯
德基为何能边犯错边数钱，数到
手软？

国人对于洋品牌的好印象
“功不可没”。就拿这次“速生鸡”
事件来说，众多的国外分析师认

为：对肯德基的影响是短暂的，不
会伤其元气。

加拿大皇家银行资本市场
公司分析师拉里·米勒说，我们
认为销售走弱局面会再持续一
个月，即与以往发生食品安全问
题时的情形相似。“百胜全球餐
饮集团拥有应对此类问题的经
验。”

不少济南市民坦言，选择肯

德基是信任其食品安全。“肯德
基更卫生、健康、安全”是上世纪
国人普遍的认识，无论管理体制
还是食物材料，国人深信西方来
的这个洋快餐品牌更规范、有保
障。

25年过去了，肯德基的店扩
展到4000多家。口味更加适合中
国人，上门服务速度更快，但食品
安全却屡出问题，中国人对洋快

餐品牌的高度信任开始瓦解。
业内人士认为，我们不能让

并不安全的洋快餐控制了中国下
一代的口味，更不能培养出洋快
餐在中国犯了错还能淡定推脱责
任的做派。在中国整体食品质量
环境和监管体系不健全的大环境
下，违规企业的违法成本较低，消
费者“用脚投票”的维权意识就显
得尤为重要。

号准了中国人心理，道歉不耽误数钱

从去年11月下旬爆出的“速生鸡”到12月18日爆
出的问题鸡，时间已过去不止一个月，中国百胜CEO
的道歉信才慢腾腾到来。对于这份迟来的道歉，不
少消费者并不认可。其实，肯德基需要做的事情，绝

不只道歉那么简单。
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